

El Correo de Guipúzcoa

DONOSTIAKO UDAL LIBURUTEGIA
BIBLIOTECA MUNICIPAL DE SAN SEBASTIÁN

Año XIV.

Redacción, Prim. 18

Teléfono número 274

DIARIO TRADICIONALISTA

Nº 4.582

SAN SEBASTIÁN — Viernes 21 de julio de 1911

Suscripciones y anuncios 4.º plana

Administración, Prim. 18

A LA VILLE DE BAYONE Casa Gomés Silva

La más acreditada por la belleza de sus géneros y el buen gusto en el corte.

La Cooperativa de compra y la de consumo

Lo difícil de la Cooperativa de consumo es el aprendizaje. Hay que comprar y vender ó distribuir lo que se ha comprado; hay que ejercer una profesión nueva. Para hacer esas compras en grande se necesita cierto conocimiento de los buenos mercados; para distribuir ó vender se necesita una gran honestidad que sin perjudicar á los asociados ni en la cantidad ni en la calidad de los géneros: se necesita llevar «bien claras» las encomias. Sin todo eso, una Cooperativa de consumo se va fácilmente al fondo.

Pero los Sindicatos agrícolas, en su mayor parte al menos, ya tienen adelantado ese aprendizaje. Casi todas practican las compras en común, de semillas, abonos, máquinas, ganado, etc. Es una Cooperativa de consumo. Compran en común lo que necesitan para el consumo de sus tierras: lo que yo les aconsejo ahora es sencillamente que compren en común lo que necesiten para el consumo de sus familias.

Para que se vea que ambas Cooperativas no se distinguen sustancialmente, no hay más que fijarse en esto:

Unos autores clasifican las Cooperativas por el intermediario que suprime: toda Cooperativa suprime un intermediario y la ganancia inmediata que busca es la que obtendría el intermediario suprimido.

Fundándose en esto reducen á tres todas las clases de cooperación. Si suprime al comerciante llaman Cooperativa mercantil ó de consumo; si suprime al productor, la llaman Cooperativa de producción; si suprime al panadero ó prestamista, la llaman Cooperativa de crédito.

Y qué intermediario suprime cuando compran cooperativamente cosas que la tierra consume y cosas que sus familias consumen? El mismo: suprime al comerciante al por menor y, cuando son más fuertes, al comerciante al por mayor, haciendo las compras directamente al productor.

Otros las clasifican por el fin genérico á que se destinan. ¿Se funda una cooperativa con el fin de favorecer á los productores? Es una cooperativa de producción. ¿Se funda para favorecer á los consumidores? Es una cooperativa de consumo, aunque produzca, aunque suprime al intermediario productor.

Y también según esta clasificación, son análogas las cooperativas de compra de primeras materias que ahora practican y hasta pueden hacer la distribución de una manera análoga á como ahora la hacen; con más frecuencia pero sin tienda abierta.

La Federación de Cooperativas de consumo es el ideal. Inglaterra la tiene y la tienen otras naciones y hacen maravillas. Con la Federación no se necesita en cada pueblo una capacidad mercantil, porque la Federación centraliza las compras. Conque esta cuenta con un experto comprador basta para toda la región federada. Centralizando las compras se pueden hacer más en grande y por tanto suprimir más intermediarios y por consiguiente tener más ganancias.

Las cooperativas que tienen ya federados sus sindicatos, ya tienen hechas sus propias Federaciones cooperativas. Lo que en otros países ha costado organizar tantos años, aquí se le encontrarían ya organizadas.

Pienso en ello que la cooperativa de consumo es un rico filón económico que la población agrícola no ha sabido explotar hasta ahora.

¡Todavía puede prestarles más importantes servicios!

SEVERINO AZNAR.

Comisión Provincial

Bajo la presidencia del señor Zulueta y con asistencia de los señores Laborde, Orbea y Elorza, celebró sección la comisión provincial, tomando los siguientes acuerdos:

«Hacer constar en acta su profundo sentimiento por el triste suceso que

aflige en estos momentos á su compañero de comisión señor Bizearrondo, á consecuencia del fallecimiento de su señora; y que una comisión, compuesta del señor Vicepresidente y del señor Elorza, pase al domicilio de dicho compañero á darle el pésame en nombre de esta corporación.

— Ordenar al señor alcalde de Anzuola que en el asunto de los saltos de agua haga efectivas las cuotas señaladas con sujeción á las disposiciones legales.

— Aprobar los repartos de la contribución provincial correspondientes á los pueblos de Abalceisqua y Asteasu; quedando pendientes de esta sanción, por no haberse aún recibido, los repartos de Legorreta, Oñate y Tolosa.

— Desestimar la instancia de don Francisco Esnal, de Rentería, en solicitud de que se le cobre por la antigua tarifa la contribución de la novillada organizada para el día 23.

— Desestimar igualmente una reclamación de los señores Soto, Tuduri y Cía., sobre modificación de la cuota correspondiente á un salto de agua que poseen en Alegria.

— Tomar buena nota para sucesivos derrames de cuanto manifiesta La Algodonera Guipuzcoana, respecto á que de los tres saltos de agua aprovecha ahora uno solo.

Círculo Jaimista de San Sebastián

Mesada improvisada

Encontrándose entre nosotros los distinguidos jaimistas señores Valle Inclán y Argamasilla de la Cerda queridos amigos nuestros, visitarán hoy el Círculo Jaimista (Príncipe, 7) á las siete y media de la tarde.

Con este motivo se organizará una velada en honor de los distinguidos visitantes, los cuales es muy probable que tomen parte en el modesto festival dirigiendo á sus co-religionarios suelo de palbra

Un banquete

A petición de varios socios se celebrará á la una de la tarde del día 25 de este, fiesta onomástica de nuestro Augusto Caudillo, un banquete en el Círculo Jaimista (calle del Príncipe, 7) y contará objetos se supone se inscriban en la lista que esté abierta, á todos aquellos socios y forasteros que no puedan asistir al mitín de Durango.

La lista se cerrará el próximo domingo á las ocho de la noche.

Crónica madrileña

Indobrables ó indobrables?

La frasecilla está siempre en las plumas de los periodistas y en la punta de las lenguas de los pojos políticos: si en Barcelona alborotan conjuncionistas y radicales, si en Zaragoza se declaran en huelga los obreros, si en la campiña jerezana amenazan los que han hambre; si aquí por una cuestión de consumos, y allá por un problema de riegos y acuíll por uno de pesca se echan á la calle hambres y mujeres, es porque tenemos inclinación á la violencia y al desorden, porque España es un país «indobrable».

Indobrables! No puede dirigirse mayor injuria á la cordura, á la docilidad, rayana á veces en el servilismo y en la cobardía de este pueblo.

Si en otras partes hubieran sucedido la mitad de las cosas que aquí, de las situaciones que las trajeron ó presidieron no quedaría piedra sobre piedra.

Nos han sido impuestos hombres y partidos que actuaron á manera de verdugos de la integridad y del decoro de la patria y aceptando unos libremente el dolor, como castigo, y otros la desgracia como servidumbre todos los toleramos resignados y aún se nos llama indobrables!

Indobrables! Los vientos de la derrota se desencadenaron en Francia sobre la corona de Napoleón. La tempestad del desastre estalló en Italia sobre la cabeza de Crispi. Cuando los soldados griegos caían en los desfiles de Tarsalia danzaba la corona en las sienes del rey Jorge. Los pasajeros infelices de los boers quebrantaron grandemente el poder de Chamberlain, aun contando con el entusiasmo que despataran las estrofas guerreras de Kliping. Y en Rusia, después de haber ganado la guerra con los japoneses aunque perdieron todas las batallas, se hundió el régimen absolutista.

Solo en España permanecemos imposibles, inalterables, con los mismos partidos, con los mismos hombres, con la misma funesta política de oligarcas y de caíques, con todos los grandes errores sin corregir y todos

los grandes crímenes políticos sin castigar y se nos llama pueblo indobrable!

Indobrables! Pero ¿cómo se nos ha gobernado? Se nos ha gobernado con una serie indefinida de promesas y con otra serie indefinida también de defraudaciones y de engaños. Tan dóciles hemos sido que se nos ha gobernado con palabras. Hemos creído á todos los políticos. Hemos pasado por todo lo que han querido que pasasemos los políticos, por sus reformas, por sus presupuestos, por sus leyes amparadoras del privilegio y del favor y aun se nos tiene por indobrables!

No es eso: es que estamos indobrados; es que salvo en muy breves períodos hemos carecido de gobierno; es que los hombres pasan por el poder sin otra bandera que la de ir trampando con el régimen; es que no hay estadistas, ni ministros, ni gobernadores, ni alcaldes, ni jueces, aunque aparentemente los tengamos y en las realidades económicas los paguemos; es que no habiendo autoridad ni justicia arriba, tiene forzosamente que haber indisciplina y desorden abajo; es, en fin, que el desequilibrio y la arbitrariedad de los que mandan ha engendrado la desconfianza, el recelo y aun el odio de los mandados. ¿Es esto ser indobrables? No. Eso es estar absolutamente indobrados.

Como habíamos anunciado, ayer hizo entrega al señor Zarco del Valle una comisión de la Diputación, de la caseta de baños construida en la playa de la Concha, la cual podrán utilizar cuando lo crean conveniente don Alfonso y su familia.

En dicha caseta quedó ayer instalado todo lo necesario para el servicio.

Hasta los jabones y demás objetos de perfumería son de la misma clase de los que usan en Madrid.

MIGUEL PEÑAFIOR.

D. José Joaquín Castañeda

ABOGADO

CONSULTA DE DIEZ A UNA

VERGARA 7.

Veraneo oficial

En el ministerio

El señor García Prieto, como de costumbre, dedicó la mañana y parte de la tarde, al despacho de asuntos de su ministerio, tarea en la que se secundan el jefe del gabinete diplomático señor González Honoria y su secretario particular señor Lois.

A mediiodía recibió el ministro la visita del duque de Santo Mauro y del marqués de Viana, que llegó ayer a San Sebastián.

A las doce subió á Miramar para cumplimentarla doña Victoria y doña María Cristina, á las que dió cuenta de las noticias que había recibido referentes á la estancia de don Alfonso en Santander.

Cuando regresó al ministerio manifestó á los periodistas que en conferencia telefónica que había celebrado con el señor Canalejas, éste le había dicho que no ocurría nada de nada.

Le de Marruecos

Hablando con los representantes de la prensa el ministro de Estado, respecto de los asuntos de Marruecos dijo, que había recibido un telegrama de nuestro embajador en París, el cual le participa que había entregado al ministro de Negocios Extranjeros la nota que había sido facilitada á la prensa, referente al incidente de Alcazar, y que el ministro francés se había mostrado complacido manifestando que, no esperaba menos de la caballería y buena amistad del Gobierno de España.

El señor García Prieto hizo después las siguientes consideraciones.

La prohibición de circular con armas que se aplica en Alcazar, se ajusta á precedentes conocidos entre los cuales puede citarse el de Fez, donde acaba de dictarse un reglamento especial y el de Tanger, don le recientemente ha sido recordada á instancias del propio Majeen.

En esta última ciudad la medida se ejecutaba tan severamente que en Mayo de 1909, regresando de Fez el señor Merry en su embajada y trayendo una escolta de tropas jerifianas con el caid Reha, el sargento del tabor extrabordo negó el paso del Uad Suani al agregado diplomático señor Muguirio, si no entregaba una escopeta de caza que, enfundada iba á la grupa de un caballo.

Indobrables! No puede dirigirse mayor injuria á la cordura, á la docilidad, rayana á veces en el servilismo y en la cobardía de este pueblo.

Si en otras partes hubieran sucedido la mitad de las cosas que aquí, de las situaciones que las trajeron ó presidieron no quedaría piedra sobre piedra.

Nos han sido impuestos hombres y partidos que actuaron á manera de verdugos de la integridad y del decoro de la patria y aceptando unos libremente el dolor, como castigo, y otros la desgracia como servidumbre todos los toleramos resignados y aún se nos llama indobrables!

Indobrables! Los vientos de la derrota se desencadenaron en Francia sobre la corona de Napoleón. La tempestad del desastre estalló en Italia sobre la cabeza de Crispi. Cuando los soldados griegos caían en los desfiles de Tarsalia danzaba la corona en las sienes del rey Jorge. Los pasajeros infelices de los boers quebrantaron grandemente el poder de Chamberlain, aun contando con el entusiasmo que despataran las estrofas guerreras de Kliping. Y en Rusia, después de haber ganado la guerra con los japoneses aunque perdieron todas las batallas, se hundió el régimen absolutista.

Por tanto puede considerarse solucionada esta cuestión, calificada de grave conflicto por parte de la prensa inglesa y alemana.

Notas paralelas

Ayer mañana paseó á pie por las

calles de la población dona Victoria, acompañada de la duquesa de San Carlos.

Dona Cristina estuvo en los jardines con sus nietos. Estos pasearon en un coche tirado por cuatro borregos morunos, regalo del general Aldave.

Por la tarde, doña Victoria y doña Cristina realizaron una excursión en automóvil por los alrededores de la población.

En Miramar estuvieron á firmar en el álbum, el embajador y el encargado de negocios de Francia.

Políticos al viaje

En el rápido de anoche pasó con dirección á Suiza el expresidente del Consejo don Segismundo Moret.

Fué saludado en la estación por el gobernador civil, alcalde y varios amigos particulares.

En el mismo tren viajaba el señor Dato, el cual va á tomar las aguas de un balneario francés.

La caseta de baños

Como habíamos anunciado, ayer hizo entrega al señor Zarco del Valle una comisión de la Diputación, de la caseta de baños construida en la playa de la Concha, la cual podrán utilizar cuando lo crean conveniente don Alfonso y su familia.

Alonso y su familia han preparado todo lo necesario para el verano, y la casa ha quedado bien limpia y en orden.

Hasta los jabones y demás objetos de perfumería son de la misma clase de los que usan en Madrid.

MIGUEL PEÑAFIOR.

D. Motrico

Fiestas en honor de Santa María Magdalena

Día 21.—Anuncio de las fiestas por las bandas de música, tambores y dulzainas. A las ocho y media de la noche sozobrana y la intranquilidad son tremendas, la miseria hace la situación más crítica, todo aquél que pueda emigrar y el que carece de recursos para hacerlo medrosos escondido en su casa, temiendo que una acción lo incluya en las listas de los sospechosos y le haga víctima de las venganzas de los carabineros. «Gente ardiente» que una contrarrevolución, redima su patria.

Al pie del dibujo aparece una leyenda diciendo que el Instituto de conservación para salvar la maquinaria española es muy parecido a la que se lleva en Portugal.

Barbadillo. Muchacho lo dice en una banquete celebrado en Lisboa en honor de Rodrigo Serrano y otros republicanos españoles «Consolidemos á la república portuguesa, que después ya nos separaremos de la república española».

Al pie del dibujo aparece una leyenda diciendo que el Instituto de conservación para salvar la maquinaria española es muy parecido a la que se lleva en Portugal.

Al pie del dibujo aparece una leyenda diciendo que el Instituto de conservación para salvar la maquinaria española es muy parecido a la que se lleva en Portugal.

Al pie del dibujo aparece una leyenda diciendo que el Instituto de conservación para salvar la maquinaria española es muy parecido a la que se lleva en Portugal.

Al pie del dibujo aparece una leyenda diciendo que el Instituto de conservación para salvar la maquinaria española es muy parecido a la que se lleva en Portugal.

Al pie del dibujo aparece una leyenda diciendo que el Instituto de conservación para salvar la maquinaria española es muy parecido a la que se lleva en Portugal.

Al pie del dibujo apare